



Iniciativa busca revertir efectos adversos del caso Pinochet en Londres y Madrid

# Ejecutivo diseña campaña de imagen externa

● El Gobierno contactó en España a una de las principales consultoras de ese país, el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS).

El Gobierno contactó la semana pasada a centros de investigación y consultoras de opinión británicas y españolas, para determinar a través de encuestas el real impacto causado por la detención en Londres del senador vitalicio, Augusto Pinochet.

Con estos estudios en la mano, aseguró una alta fuente de Gobierno, Chile iniciará una fuerte ofensiva en el exterior con campañas publicitarias en los ámbitos donde la imagen

del país haya resultado más dañada.

Los sondeos comenzarán a efectuarse recién en marzo, una vez que decante el fallo de los jueces sobre la inmunidad del general (R) y cualquiera sea el escenario que se produzca: con un Pinochet con un proceso de extradición en marcha.

Según la misma fuente, el encargado de crear los vínculos con tales empresas fue Cristián Tolosa,

director de Comunicación y Cultura y director de Estudios de la Presidencia, quien viajó a Madrid el domingo 31 de enero y regresó desde Londres el lunes último.

Su viaje se originó luego que en La Moneda se recibieran reiteradas informaciones provenientes de Europa respecto del negativo efecto del arresto del general (R) en las relaciones internacionales del país.

Para verificar tal situación, Tolosa se reunió en la capital española con empresarios locales y dirigentes de las dos principales colectividades políticas: el gobernante Partido Popular y el Partido Socialista Obrero Español.

Además, visitó el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS), una especie de INE chileno, que se precia de ser el realizador de encuestas mejor evaluado del país.

En este organismo, Tolosa revisó algunos estudios y descubrió que un 50 por ciento de los españoles no tiene idea de Latinoamérica y que los países más mencionados de la región son México, Argentina, Brasil y Cuba.

Una fuente oficialista aseguró que el Ejecutivo ya habría concretado un convenio con el CIS para realizar en marzo estudios de opinión, y también se habría contactado, a través de Tolosa, con dos consultoras de opinión:

Demoscopia y Sigma.

En Londres, en tanto, el director de comunicaciones se reunió con empresarios que tienen vínculo con nuestro país y que se agrupan en la Sociedad Anglo-chilena. Tolosa verificó que los grandes empresarios no sienten temor de seguir invirtiendo en Chile, a diferencia de los pequeños y medianos que sí sienten preocupación por las consecuencias económicas y políticas del caso Pinochet.

En la agenda de Tolosa también figuraron encuentros con representantes de la consultora MORI, que tiene una filial en Chile dirigida por Marta Lagos, y agencias de

publicidad, para acordar la realización de sondeos de opinión en la capital británica.

Las indagaciones del enviado del Gobierno también se remitieron al eventual impacto del caso Pinochet en el turismo, que según algunas cifras extraoficiales habría visto reducida su demanda en 15 por ciento.

Otro ámbito de inquietud oficial son los chilenos exiliados en Europa. Pese a que el grupo más activo en el caso Pinochet es reducido, el resto simpatiza con él y tiene una posición muy crítica de las autoridades.

Gabriela de la Maza

En operaciones de inteligencia para seguir e investigar a opositores

# El FBI colaboró con el régimen militar

La existencia de conexiones entre la Oficina Federal de Informaciones (FBI) de Estados Unidos y los organismos de seguridad e inteligencia que operaron durante el régimen del general (R) Augusto Pinochet, fue corroborada por documentos desclasificados recientemente por el FBI, publicados en la edición de ayer del diario norteamericano The New York Times.

En ellos se revela que en 1975 el agente del FBI Robert Scherrer -quien trabajaba como agregado legal en la embajada de Estados Unidos en Buenos Aires- le entregó al entonces director de Investigaciones en Chile, general Ernesto Baeza, información sobre Jorge Isano Fuentes, un chileno perteneciente al MIR detenido en Paraguay el 17 de mayo de ese año, quien posteriormente fue enviado a Chile donde fue detenido y desaparecido.

Pero la cooperación no quedó ahí. En una libreta que el chileno portaba al momento de su captura, aparecían las direcciones de dos mujeres presuntamente ligadas al MIR, que residían en EE.UU.

Scherrer le informó a Baeza que el FBI ya había iniciado una investigación y un seguimiento de estas personas, cuyos resultados le entregaría posteriormente. Las mujeres nunca fueron ubicadas.

Según agentes del FBI -citados por The New York Times y que pidieron guardar sus identidades en reservas- "los documentos



● El general Ernesto Baeza recibió información del agente del FBI Robert Scherrer, en 1975.

mostraban una forma rutinaria y tradicional de cooperación que siempre había existido entre la oficina (FBI) y los servicios de seguridad extranjeros".

## OPERACIÓN CÓNDOR

El agente del FBI, Robert Scherrer -quien murió en 1995- no sólo colaboró con los servicios de inteligencia chilenos, argentinos y paraguayos, sino que más

tarde se convirtió en uno de los principales verdugos de éstos.

Gracias a información aportada por Scherrer en la investigación que abrió la justicia estadounidense sobre el asesinato del ex canciller chileno Orlando Letelier en Washington, se estableció la existencia de la llamada "Operación Cóndor", a través de la cual los servicios de inteligencia de estos tres países

se coordinaron a partir de 1974 para reprimir a los opositores de los regímenes militares del cono sur de América Latina.

Una semana después de la muerte de Letelier, el 28 de febrero de 1976, Scherrer envió un cable al cuartel general del FBI dando nombre y describiendo la operación: "El 'Operativo Cóndor' (...) tiene previstas operaciones conjuntas contra objetivos terroristas

en los países miembros. Una tercera fase, y más secreta, del 'Operativo Cóndor' implica la formación de grupos especiales de los países miembros, que deberán viajar por cualquier parte del mundo hacia países no-miembros, para llevar a cabo castigos incluido el asesinato contra terroristas o simpatizantes de organizaciones terroristas de los países miembros del 'Operativo

Cóndor'. Esta y otras informaciones entregadas por el agente del FBI -como algunas de sus conversaciones con el agente de DINA Michael Townley- fueron de vital importancia para la investigación del caso Letelier y otras operaciones, básicamente ligadas a las actividades de los organismos de inteligencia paraguayos.